
要闻02 责任编辑：顾娴慧 59910729 18901812225

E-mail：xianhui7878@163.com
2017年11月7日

中共一大会址背景音乐系嘉定出品
作曲家易凤林谱写《新天地》曲子，歌颂新时代

“人们还在沉睡的时候，你已悄然

站起，留下一抹坚定的身影，你走向了

新天地。看一眼黎明的天际，你迎着风

雨，回望一眼熟睡的孩子，你走出了新

天地……一条路两万五千里利用草鞋

为笔，丈量出了富强的距离，你走出了

新天地……每当太阳从东方升起，我

的心中就升起了红旗。每当我走过新

天地，我的心中就想起了你……”

近日，习近平总书记带领中共中

央政治局常委，瞻仰中共一大会址，耳

畔循环响起这首歌曲。但可能很少有

人知道，这首被用作一大会址背景音

乐的歌曲，是由著名作曲家、嘉定区音

协主席易凤林谱曲创作的。

“当时是为了献礼建党 95 周年，

歌颂伟大的中国共产党从成立到开创

中国特色社会主义伟大事业的历程，

同时也是我作为一个普通党员用音乐

语言诠释对党的热爱之情。”易凤林告

诉记者，这首歌名除了点明中共一大

会址的地名外，还蕴含着一层寓意：中

国共产党从 1921 年成立、发展到现

在，历经了90多年，在党的带领下，我

们的生活有了巨变，开辟了“新天地”。

上海戏剧学院教授包立峰创作了

《新天地》歌词。在与词作者沟通过程

中，易凤林屡次被打动。“这首歌，词曲

的融合度非常高，歌词非常感人，每个

字都经过仔细推敲，斟酌再三。”易凤

林说，“歌词中的‘你’既是群像也是个

体，开头两句就是描绘最初寥寥几位

革命先驱舍弃小家，走出家门时回望

熟睡孩子的景象，表达了中国共产党

人走上革命道路的决心。”

用一周左右的时间，易凤林在工

作室完成了谱曲。这首三段体的歌曲，

音乐层次分明。第一段以抒情叙述为

主，为了不打破叙述性，易凤林特地选

用舒缓的弦乐和轻柔的钢琴作为前

奏。第二段谱写了中国共产党领导的

工农红军走过两万五千里长征的艰辛

岁月，“为了突出革命的艰辛，音乐变

得高亢，表达难掩的激动之情”。随着

歌曲转调，音乐进入了第三段，管弦乐

和打击乐的进入让人心潮澎湃，“那是

一种给人以希望的感觉。”易凤林说。

目前，歌曲《新天地》已经录制了

独唱、合唱、二重唱等多个版本，著名

歌唱家、上海音乐学院声乐系教授杨

学进担任了女声版首唱。2016年6月

28日，在嘉定区委主办的庆祝建党95

周年原创音乐会上，《新天地》作为主

题曲在上海保利大剧院首演。易凤林

代表歌曲创作组把歌曲刻录成唱片，

赠送给一大会址纪念馆永久收藏。

十九大的胜利召开，营造了歌颂

党、歌颂新时代的浓厚氛围，这首歌又

在朋友圈掀起热潮，让大家产生强烈

共鸣，“回过头来，这首歌并不过时，就

像最后两句歌词‘每当我走过新天地，

我的心中就想起了你’，就是在提醒我

们砥砺前行，不忘初心。”易凤林说。

6 年前，易凤林还创作过一首主

旋律歌曲《让梦站起来》，由著名男中

音歌唱家廖昌永演绎，在社会上广泛

传唱。此外，他创作的歌曲《踏响新节

奏》，获得中宣部“五个一”工程奖，在

建党85周年之际，还被拍成音乐电视

在中央电视台播放，为上海市文艺创

作争得了荣誉。他与词作家王威尔合

作的《中国唱诗班——中华优秀传统

诗词“诗乐启蒙”16 首》，用音乐的美

妙来表现诗词的启蒙，富有形式上的

创新和内容上的华美。 记者 赵一苇

统战工作领导小组全体会议召开
本报讯 11 月 1 日，中共嘉定区

委统一战线工作领导小组全体（扩

大）会议召开，区委副书记周金林传

达党的十九大会议精神并讲话，区委

常委、区委统战部部长张劲松主持会

议。

周金林在讲话中指出，要提高思

想站位，创新学习形式，广泛开展宣

传，切实把思想和行动统一到党的十

九大精神上；要当好服务发展的智囊

团、经济发展的助推器和维护稳定的

减压阀，以党的十九大精神为重要引

领，深入谋划统战工作新思路和新格

局；要保持更加奋发昂扬的精神面貌，

为嘉定现代化新型城市建设贡献更多

的智慧和力量。

据介绍，今年全区统战工作扎实

推进，多党合作迈上新台阶，统战工作

能力得到提升，成效更加显著，开创了

统战工作的新局面，为嘉定发展和稳

定作出了积极贡献。 记者 冉涛

嘉定楚雄两地人大“联姻”
本报讯 11 月 2 日，嘉定区人大

常委会与云南省楚雄彝族自治州人

大常委会签署友好合作关系协议，未

来将通过双方人大的联系，带动两地

经济、文化和社会建设等领域的交流

合作，促进两地资源共享，优势互补，

共同发展。区人大常委会主任许谋

赛，楚雄彝族自治州人大常委会主任

任锦云，区人大常委会副主任王其

明、宗斌，楚雄彝族自治州人大常委

会副主任夭建国出席签约仪式。

仪式上，嘉定和楚雄分别介绍了

当地经济社会发展情况，并重点针对

扶贫攻坚任务作交流。许谋赛表示，

嘉定区人大将充分利用好这次签署

合作协议的契机，进一步深入开展交

流合作，取长补短，为楚雄彝族自治州

早日实现脱贫攻坚作出贡献。任锦云

表示，此次签约不仅对自治州人大来

说是很好的学习、交流、提高的机会，

更是对自治州脱贫攻坚的大力支持，

希望通过双方人大的深入联系，让楚

雄人民更加坚定脱贫信心。

据悉，此次两地人大签约共建将

通过建立联系沟通机制、信息共享平

台、学习考察机制和加强能力建设等

途径，促进两地资源共享，优势互补，

共同发展。11 月中旬，嘉定区将赴楚

雄开展劳动力专场招聘会，吸引更多

当地劳动力到嘉定就业。 记者 孙凌

嘉定部署“宜居家园”建设
本报讯 11 月 3 日召开的“宜居

家园”建设推进会上传出信息，下阶

段，嘉定区“宜居家园”建设工作将在

继续抓好住宅小区治理的同时，进一

步向农村地区延伸，努力打造具有嘉

定特色的城乡社区治理新模式。区委

副书记周金林出席会议并讲话，副区

长蔡潇飞主持会议。

周金林在讲话中指出，全区上下

要对照十九大报告中“打造共建、共

治、共享的社会治理格局，提高社会治

理社会化、法治化、智能化、专业化水

平”的要求，进一步深化“宜居家园”建

设内涵，努力打造具有嘉定特色的城

乡社区治理新模式；要认真落实“宜居

家园”建设工作要求，深化党建引领、

多元参与、项目化推进，全力提升嘉定

城乡社区治理水平；要全面加强“宜居

家园”建设保障，在队伍建设、财力保

障、统筹推进等方面，不断探索，进一

步明确工作职责、形成工作合力。

嘉定自去年底启动“宜居家园”建

设工作，旨在形成“共建、共治、共创、

共享”的住宅小区综合治理框架，包括

住宅小区综合治理等一批群众期盼的

实事工程稳步推进。目前，嘉定还根据

此前向社会各界征集的意见建议，汇

总形成了“‘治顽症，解民忧，让社区更

有温度’——宜居家园建设重点解决

的十件实事和重点推进的五大问题”，

包括安装电瓶车充电设施、清理“僵尸

车”、设立睦邻百宝箱、补种绿化、延长

公交运营时间、增强地下车库手机信

号、增设社区休闲座椅、整治共享单车

乱象、完善住宅消防设施、更新小区平

面图、老旧小区停车位改造、积水点消

除等，以项目化回应群众需求。

会上，区委组织部、区社工委、区

民政局等5家单位分别对相关工作作

部署。 记者 孙凌

如果在几年前，作为艺术品收藏

人的吴平打从心底觉得：嘉定是个“乡

下”地方。别说画廊，就连像样一些的

艺术工作空间都没有。他四处奔波，可

能一年到头都不会来嘉定收东西。可

上个月，他来了嘉定三回，最近一次是

走进位于州桥老街的一家新门面——

“正见艺术空间”。

几天前，在“正见艺术空间”，青年

策展人、画家付永康和他的朋友们用

各自创作的作品,举行了一个现代艺

术展。此次展览以“嘉定孔庙”为命题，

用不同的艺术形式进行创作。通过一

星期的实地写生，十位艺术家完成了

各自的作品，包括油画、传统中国画、

现代水墨、水彩、动画装置等。

在付永康看来，孔庙是嘉定的文

脉之源，围绕孔庙进行创作，为嘉定建

县800年献礼再合适不过了。

“这些作品形式各异。作品表现了

青年艺术家看孔庙的不同视角，创作

的冲动和表现形式都很有趣。”吴平很

看好其中的作品，认为这些作品艺术

功底不错，表现形式也多样化，符合现

代年轻人的大众审美。

走进画廊，在转角处，一幅“迷你”

版的孔庙写生作品让人眼前一亮。这

幅作品仅仅10平方厘米，画面中没有

一条直线，它的创作者是青年艺术家

杨欢。作为土生土长的嘉定小囡，杨欢

第一时间答应参与了此次创作。“因为

母亲工作的关系，我从小就在孔庙玩

耍。那长廊、那石碑、那湿漉漉的感觉，

一直在脑海里的某一处。”杨欢说，“也

许和在国外求学的经历有关，让我有

了创作的冲动，也赋予了作品特殊的

情感。”在她记忆中，孔庙柱子的弧度

是有讲究的，它不是笔直的，而是符合

人眼的审美习惯，中间段凸出来，像男

人的肚腩似的，给人牢固的安全感。她

用淡淡的墨线勾勒，线条不遵循科学

透视，刻意歪歪斜斜,以表现情绪。“孔

庙就像家里主事的老太爷，只要他在

那里，一家人就安心了。”杨欢说。

在这群年轻人中，还有一对夫妻。

他们因为艺术在乌克兰相识相恋，妻

子伊莲娜是乌克兰人，丈夫是嘉定人。

他们用传统的欧洲油画技法，将自己

眼中的孔庙绘制在画布之上。

来自北京的艺术家汤柏华认为，

孔庙更像是一个美术馆，里面有塑像、

有庭院、还有各种略带传奇色彩的故

事。他花了7 天时间在展厅的一面墙

上创作壁画，以 12 头鹿为创作灵感，

将孔庙中具代表性的老槐树和桂花等

植被“放”进画中，给人以时空的想象。

付永康认为，此次展览的意义在

于，能有一个青年艺术家交流的平台，

同时能为嘉定市民推荐更多年轻的艺

术家和艺术作品。 记者 李华成

十位“文青”眼里有十个嘉定孔庙
本报讯 第十八个记者节来临，

在日前揭晓的上海市区报 2017 年度

好新闻评比中，《嘉定报》选送的9件

作品获6个一等奖，3个二等奖，一等

奖数量列全市第一名。这也是本报在

区县报好新闻评比中的最好成绩。

其中，《沉睡740多年的古莲子被

“唤醒”》、“一次经济转型升级的加速

度”等4篇系列报道、《嘉定建县800年

纪念特刊》、《蜕变（环境整治嘉定攻坚

战）》、《热词》、《农俗：农耕文化的历史

记忆》分获消息类、通讯类、新闻策划

类、新闻摄影类、专刊类、版式类一等

奖。

记者 孙凌

11月3日，“2017年嘉定汇龙潭菊展暨园艺交流活动”在汇龙潭公园开幕。活动期间，在汇龙潭公园南草坪东西两个区

域，展示民间种菊能手和行业内栽培的品种菊、造型菊等600余盆。园艺交流活动将持续至11月19日，期间将为专业人员

和广大市民举办盆景展示及插花花艺作品展示两场园艺活动，前者由嘉定区盆景协展出40余盆树桩盆，后者由民间的插

花达人展出他们的花艺作品。 记者 赵一苇/摄

本报6件作品
获全市一等奖


